

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon. Viernes, 30 de Agosto de 1895

Año XXIV. Núm. 6.679

Como se guerrea en Cuba

Un ilustre jefe del Ejército, que hizo la primera campaña de Cuba, ha enviado á nuestro colega «El Imparcial» el siguiente cuadro de las dificultades que ofrece la manigua:

«Los que no conocen la isla de Cuba, se asombran de que una rebelion se mantenga allí mucho tiempo. Si la primera campaña separatista no estuviera tan presente en la memoria de los españoles, parecería fábula. Daró doce años aquella guerra memorable, á pesar del heroismo de nuestras tropas y de los 200 millones de pesos que se gastaron. Algo hicieron los separatistas, porque no sería justo negarles el valor y la constancia; pero casi todo lo hizo, en contra de España, el teatro de la guerra.

Sobre una superficie de 108.000 kilómetros cuadrados hay poco más de millón y medio de habitantes. La población es de 13 almas por kilómetro; pero como se agrupa en las costas, el interior del país está casi deshabitado. Pueden recorrerse cien leguas sin hallar ni una casa ni un hombre.

La vegetación tropical cubre el terreno de maleza inexplicable y de arbolado copiosísimo. En el monte y en la llanura, sin necesidad de penetrar hasta el bosque, se ocultan con facilidad ejércitos enteros. Por valles como por sierras es menester abrirse camino á golpes de machete. La senda, despejada á fuerza de mucho trabajo, vuelve á cubrirse de tupidos matorrales en muy pocos dias. Grandes pantanos y lagunas impiden el paso y envenenan la atmósfera. Numerosos ríos, algunos de abundoso caudal y en parte navegables, tienen por afluentes multitud de arroyuelos que con las lluvias estivales dilatan sus riberas, encharcan las campiñas y cortan comunicaciones. Abruptos barrancos y altas montañas ofrecen asilo á todo el que huye, y no hay que subir á las lomas del Cuzco, á las cumbres del Jobo ni á la cima del Turquino para verse libre de la persecucion más tenaz.

El terreno ondulado, que tanto abunda en la isla, estorba el ataque mucho más que la defensa.

La manigua, con su manto de arbustos, hierbas y trepadoras, teje dilatadísima enramada de poca altura, que es una asechanza perenne, red inmensa donde el más astuto cazador se expone á ser cazado.

La selva virgen, enemiga del hombre, parece que se abre cariñosa al recibir al perseguido y que acumula obstáculos delante del perseguidor. Aquellos árboles hermosísimos, el sabicú, el cedro, las acacias, el roble, la sabina, el caobo, las palmas espléndidas, el guayacán, la magnífica seiba, que alza su cárdeno ramaje sobre los colosos del bosque, unidos todos por los rústicos abrazos del jagüey opresor y de las

parásitas hambrientas, forman un muro impenetrable y tenebroso, eterna salvaguardia de las huestes fugitivas.

En las partes más accesibles del teatro de la guerra, teatro escogido con habilidad por los insurrectos, aunque no haya obstáculos materiales que vencer, nunca faltan las mortificaciones propias de la zona tropical, apenas sentidas por los hijos del país.

Las tropas españolas, obligadas á marchar y contramarchar continuamente, puesto que tratan de perseguir á un adversario que funda sus éxitos en la movilidad y en la rapidez no menos que en la astucia y en la osadía, padecen con harta frecuencia los efectos de los cambios de temperatura, de la mala calidad de las aguas en los terrenos bajos, de la influencia de un sol ardiente después de una lluvia torrencial.

No hay regularidad posible para el descanso y las maniobras: todo es anormal en aquella vida de campaña, en aquellos lugares que responden con la dolencia y con la muerte al abandono en que los deja la civilización.

Luego acuden las pequeñas molestias, que no por ser pequeñas son más tolerables; las moscas, que constituyen 300 especies, el mosquito «jején», el ávido «lancero», el repugnante «rodador», las cucarachas aladas, las hormigas, el alacrán, las arañas, el «bicho candela», que puede cegar al hombre, la «nigua», que puede matarle.

Y, por fin, existen siempre los grandes peligros: la disenteria, las fiebres palúdicas, el tétanos, la viruela, la tisis y el «vómito negro».

Nadie aventaja al español en condiciones de asimilación y de resistencia, sea cual fuere el país donde se halle; pero no es posible negar que la primera campaña de Cuba duró y costó mucho por la influencia del territorio.

Tengan en cuenta las anteriores observaciones los que no han guerreado en Cuba, y no se sorprendan de la forzada lentitud de las tropas españolas. Las de cualquier otra nación irían mucho más despacio.»

Ojeada á la Prensa

Las dudas que han ocupado estos dias la opinion pública sobre si bastarán ó no los refuerzos que están embarcándose para Cuba, van resolviéndose en el sentido de que aún habrá que enviar más tropas.

«La Correspondencia de España» las dá ya por resueltas. Dice así:

«A pesar de lo que en contrario se ha dicho en estos dias, se considera ya como seguro el envío á Cuba, hácia fines de octubre, de otros 25.000 hombres, que se organizarán durante el próximo mes de septiembre.

Con este nuevo refuerzo se hallarán en Cuba para la entrada del otoño

100.000 hombres, lo que permitirá emprender las operaciones en esa época con gran brio, empleando por lo menos 60.000 combatientes en el campo de batalla.

Reducidos los insurrectos cuando más á veinte ó veinticinco mil hombres, en su mayoría indisciplinados y con mal armamento, es de creer, teniendo en cuenta la pericia del general Martínez Campos, que se dará una batida en toda regla á la insurrección.

En este caso no es aventurado suponer que en la primavera habrá terminado todo, restableciéndose la paz y pudiendo comenzar entonces el regreso de las tropas á la madre patria, si bien tendrá que permanecer en la isla un buen contingente para garantizar el orden.»

Los periódicos confirman los propósitos del gobierno de preparar otra expedición de veinticinco mil hombres, y ya indican como se formará. Ese contingente se sacará de los noventa mil hombres del próximo reemplazo. ¡Sea este el último esfuerzo para acabar con esa guerra maldita de Cuba, y lo daremos por bien empleado!

La prensa de Madrid va precisando el origen y el móvil de la agitación revolucionaria que se ha notado en varios puntos de España. «El Día» es quien más los especifica.

Lo ocurrido, según este periódico, es que unos cuantos banqueros norteamericanos, de acuerdo con otros franceses y con el Directorio ó Junta filibustera de Nueva-York, pensaban hacer una jugada de Bolsa contra nuestros valores, levantando diferentes partidas, ó promoviendo agitaciones ó algaradas, que tenían el doble objeto de desacreditar á nuestro país en el extranjero, y hacer que nuestros fondos llenaran las exhaustas cajas de los laborantes enbanos de los Estados-Unidos, que, no solo ven hoy agotados sus recursos, sino que no encuentran quiénes les presten un solo dollar en la República norteamericana.

Según «El Día», la partida de Chovar tuvo la inocencia de salir á campaña para entregarse enseguida; pero los reclutados en otros puntos, mas cautos, esperaron á ver, y han dado por terminado su cometido.

«Lo ocurrido en Madrid tiene, añade dicho periódico, muchísima gracia. Los reclutados para promover algaradas precisamente en los dias en que se celebraba la verbena de la Paloma se gastaron alegremente los anticipos de los agentes de la empresa, y después ellos mismos han avisado á la policía para que los detenga y justificar de este modo el recibo del dinero. De modo que se han divertido á costa de ban-

queros y laborantes, y, usando la frase gráfica y popular, les han «tomado el pelo».

Los detenidos anteanoche eran individuos encargados del levantamiento y además explotadores de los reservistas.

Parece que obra ya en el gobierno civil la lista completa de todos los que han recibido dinero por secundar los planes de los instigadores. No se cree que hayan sido 80.000 duros los repartidos; pero desde luego se sabe que ha sido un buen pique.»

Las noticias de la campaña de Cuba se reducen ahora á encuentros parciales, con caracter de escaramuzas, ó á la resistencia, casi siempre heroica, de pequeños destacamentos de nuestras tropas. á los que pretenden sorprender los insurrectos y aplastarlos con el número.

De hechos de armas de esta índole dan cuenta los últimos despachos oficiales.

Puesto que no esperan vencer por la fuerza de las armas, procuran triunfar los filibusteros por medio de la intriga.

A este plan parece obedecer el repentino cambio operado en la actitud del periódico inglés «The Times» que hasta ahora patrocinaba la insurrección atribuyéndola fantásticas victorias allá donde en realidad sólo sufría reveses.

Hoy varía de rumbo el tal periódico, y se declara amigo de España y de que se acabe la guerra... «con tal de que se conceda á Cuba la autonomía».

Coincide esta petición con la de un alcalde «autonomista» de Sancti Spiritu, que á cambio de ver á «Cuba autónoma», ofrece ahogar el grito insurrecto de «Cuba libre».

Y para que la coincidencia sea mayor, circula por los periódicos una pretendida carta del general Martínez Campos en la que se declara la apremiante necesidad de cumplir á los cubanos las promesas hechas respecto á la dichosa y manoseada autonomía.

La amistad súbita é inesperada de «The Times», la fanfarrona oferta del alcalde autonomista de marras y la exhumación de la carta más ó menos adulterada del general en jefe de Cuba, pueden ser signos de un cambio de táctica por parte del enemigo.

Prescindiendo de la humillación inaceptable para España de ceder un ápice de sus derechos bajo la presión de los separatistas alzados en armas, precisa examinar si la palabra «autonomía» aplicada á Cuba, vendría á significar de hecho un estado de independencia que más tarde pudiera serlo de derecho también.

La gente de color que está en mayoría y que constituye el nervio de la insurrección, odia á España. Muchos

blancos, si no la odian, tampoco la quieren con amor de patriota. Los españoles de corazón.—triste es decirlo—están en minoría. ¿Cómo, pues, retener por los lazos del afecto una isla donde el afecto no existe?

El hecho mismo de deponer las armas los filibusteros á cambio de la autonomía, revela cuan «sustanciosa» la juzgan para sus fines; de lo contrario, ¿se contentarían con ella?

El interés que los yankees ponen en conseguirla, es otra luminosa revelación pues no el amor platónico á la libertad ajena, sino «el negocio», mueve siempre al pueblo norte-americano. Y el negocio resultaría completo. Cuba autónoma en el orden político, equivale á Cuba esclava de los Estados Unidos en el orden económico y mercantil.

A esto se tira.

Por si no bastaran estas y otras consideraciones á ponernos en guardia contra el giro que parecen dar á sus pretensiones los filibusteros, podemos consultar el ejemplo que la patria misma de «The Times», nos da en punto á libertades coloniales.

Inglaterra, la nación más colonial y colonizadora del mundo, no ha concedido autonomía á la India en la forma solicitada por los cubanos, á pesar del gran desarrollo industrial, agrícola y mercantil de aquel inmenso territorio poblado por docenas de millones de habitantes.

Y si á ello no se atreve la prudente y poderosa Inglaterra, aún sabiendo que nadie puede disputarle el monopolio mercantil del imperio indico, ¿cómo ha de ser España más confiada con respecto á Cuba, y menos con la vecindad temible y avasalladora de Norte América?

El atentado de París

París 24.

En la calle Laffitte, en la casa de banca del baron Rotschild, se ha cometido un crimen, que no se sabe si es producto de maquinaciones anarquistas ó un delito común, fruto de una venganza.

El jefe de la seccion contenciosa de la casa de Rotschild, Mr. Jackowitz, al abrir en la tarde de hoy una carta dirigida al célebre banquero, fué víctima de un atentado.

La carta contenía, entre dos cartulinas, fulminante que hizo explosión al abrirla, vaciándole á Mr. Jackowitz el ojo derecho y arrancándole parte de la mano del mismo lado.

Se ignora por ahora quién sea el autor del criminal atentado, no habiéndose podido tampoco analizar el paquete, porque al explotar ha quedado reducido á pedazos.

El hecho ha producido en París general alarma é indignacion, sospechando la mayor parte de la gente que se trata de un atentado anarquista, que dirigiéndose contra el famoso judío y banquero, ha ido á herir á un empleado de su casa.

El empleado de la casa Rotschild, Mr. Jackowitz, tiene cincuenta años de edad y era notario de Metz cuando la guerra del 70.

Al hacerse la anexión por Alemania, optó por la nacionalidad francesa.

Entró en 1871 en casa de Rotschild.

Acababa de llegar hace pocos dias de Suiza, donde había ido á veranear.

No abría nunca las cartas de la casa y se ocupaba tan solo en las que iban dirigidas personalmente al baron Alfonso.

En cuanto tuvo conocimiento del atentado Mr. Laurent, secretario general de la prefectura de policía, que sustituye al prefecto ausente, fué á buscar á Mr. Girard, jefe del laboratorio municipal, y juntos se constituyeron en la calle Laffitte.

La carta explosiva estaba dentro de un gran sobre blanco.

Girard, con su gran práctica, pudo reconstituir el explosivo.

Formábase éste de dos hojas de cartón, entre las que se había introducido cierta cantidad de fulminante de mercurio.

Los bordes del sobre habían sido reforzados de modo que la persona que abriera la carta para romperlos tuviera que dar una sacudida.

En otro sobre mas pequeño habían fijado un ligero denotante que inflamara el fulminante.

Es verdaderamente sorprendente que la carta haya podido experimentar las numerosas operaciones del timbre, sin que se produjera la explosión.

Jackowitz ha sido curado por dos médicos en los mismos salones de la casa Banca.

Ha perdido completamente el ojo derecho.

El herido fué trasladado, despues de la primera cura, al número 15 de la avenida Carnot, donde vive.

Se hacen numerosas conjeturas sobre el móvil que ha impulsado al criminal.

Se sigue creyendo que se trata de un atentado anarquista ó tal vez de una venganza personal.

Jackowitz había notado al registrar el correo, la existencia de una carta voluminosa con el sobre blanco y los bordes negros.

La había puesto aparte, creyendo que contendría algún voluminoso legajo.

Jackowitz, antes de abrirla, tuvo una conversacion con un colega.

Despues se decidió á abrir la carta, empleando para ello un lápiz y teniendo que hacer mucho esfuerzo para romper un cordelito que estaba hábilmente oculto.

El cordelito operaba sobre una yesca que á la vez comunicábase con el fulminato de mercurio.

La cantidad de fulminato que contenía la carta se puede calcular en cincuenta gramos.

Mr. Jackowitz ha sido herido en la cara en muchas partes.

Se hará necesaria la ablacion del ojo izquierdo.

Ha perdido tres dedos de la mano derecha.

Mr. Laurent cree que la materia empleada en la carta explosiva debe ser la misma que la contenida en la caja misteriosa remitida para herir á los diputados Treille, Etienne y Constant.

La policia busca activamente en qué oficina de correos fué depositada la carta que ha inutilizado al desgraciado funcionario de la casa Rotschild.

Naufragio

Telegrafian de Newhaven (Inglaterra) con fecha del 21:

«El vapor «Seaford», que partió de Dieppe el martes, á la una y media de la tarde, con destino a Newhaven, con 297 personas á bordo, inclusa la tripulación, chocó en medio de la niebla con el buque «Lyon», de Dieppe, á unas quince millas de distancia de Newhaven.

Todo el mundo se salvó; pero el «Seaford» se fué á pique en el espacio de media hora.

El «Lyon», que es el buque que chocó, ha recogido, á pesar de las averías sufridas, á las 297 personas y las ha llevado á Newhaven.

En el choque un pasajero francés se rompió una pierna y recibieron heridas tres ingleses.

El salvamento se efectuó con el mayor orden. En cinco minutos todos los pasajeros, provistos de cinturones, quedaron salvados.

El comportamiento de los oficiales fué realmente admirable. Los naufragos han llegado á Londres á la una de la noche. La Compañía de navegacion ha cuidado de conducirlos á su destino.»

Nueva York 10 de agosto

Acaban de llegar á Filadelfia á bordo del vapor inglés «Baku Standard», dos pescadores fanceces que estuvieron perdidos en el mar durante cuatro dias, y envueltos en una espesísima niebla, á la altura del gran banco de Terranova.

Lo único que se ha podido saber es que salieron de San Pedro de Miguelon, y una vez anclado el buque en que iban, se embarcaron en un pequeño bote para tender redes en las inmediaciones, pero al tratar de regresar á bordo, un espeso velo de niebla les impidió encontrar su camino.

Durante cuatro dias anduvieron errantes y sin alimento, hasta que en la tarde del 2 de agosto, el perro llamó con sus ladridos la atención del oficial de guardia hácia un bote que parecia abandonado, y en él fueron hallados los dos franceses, tan débiles, que tuvieron que ser izados á bordo del vapor.

—Procedente de Cayo Hueso llegó ayer á Tampa, en donde se establecerá definitivamente, el señor don Pedro Solis, cónsul de España en Florida.

Le acompaña el vicecónsul señor Mariátegui, quien ejerció este cargo últimamente en Dardiff, y que tambien fijará su residencia en este punto.

—Panamá 12 de Agosto.—Dicen de Guayaquil que el general Vernaza, al mando de una de las divisiones de Alfaro, se ha apoderado de Guaranda, encontrando poca resistencia por parte de Sarasti. El general Alfaro se encuentra en Guamote.

Espérase lleguen tropas de Vernaza para atacar á Riobamba, en donde Sarasti está fuertemente atrincherado. Uno de los jefes de Alfaro está organizando en Guayaquil un fuerte cuerpo de reserva, y aquél ha nombrado á don Fernando Sanchez, como su agente confidencial en la América Central.

RECORTES

El obelisco de Cleopatra

Este famoso obelisco, que se levanta en Lóndres á orillas del Támesis, es

objeto de los mayores cuidados por parte de los ingleses.

Temiendo para el precioso monolito los efectos del aire, de la niebla y de la lluvia, los ediles londonenses han encargado á un químico hábil que lo cubra con una capa de barniz blanquecino, que le dará de lejos el aspecto de un enorme pilon de azúcar cande.

Un palacio monstruo

En mitad de Nueva-York, y en el barrio más elegante de la Ciudad Emporio, se está levantando actualmente un magnífico palacio donde el público hallará reunidos los más variados alientes.

El terreno ha costado un millon de duros y la edificación costará dos.

¡Una bagatela! El palacio se llamará «Olimpia», y se inaugurará, si Dios quiere, el 18 de Noviembre.

El proyecto de su director-propietario, M. Oscar Hammerstein, es grandioso. En el primer piso habrá un espléndido «music hall», que contendrá la friolera de 146 palcos. A la izquierda encontrarán los concurrentes otra sala inmensa, que se dedicará, de un modo exclusivo, á conciertos de música clásica; en el segundo, un soberbio teatro que realizará el ideal de este género de construcciones, y más arriba una hermosa terraza, á la que se llegará por medio de admirables ascensores.

La persona que adquiera un billete para cualquier espectáculo de los que se darán á un mismo tiempo en este palacio monstruo, tendrá derecho á circular libremente por todo el edificio.

Ivette Guilbert y la Otero figuran ya entre las artistas contratadas por este empresario «fin de siecle».

El sol de noche

Los «gourmets» van á experimentar una verdadera alegría cuando sepan que la palabra «estacion» ya no tiene el significado que hasta ahora se le daba en la agricultura.

Esto, por lo menos, lo que se deduce de una serie de experiencias llevadas á cabo por un sabio alemán, J. Werner de Siemens.

Después de puesto el sol, ha iluminado por medio de la luz eléctrica dos extensos invernaderos, para lo cual empleó dos arcos voltáicos con una intensidad de 5.000 bujías cada uno.

Por este medio obtuvo resultados maravillosos; guisantes sembrados en Octubre produjeron frutos en la primera quincena de Febrero; las trambuesas maduraron en sesenta y cinco dias, las uvas en el mismo tiempo.

Tanto aquéllas como éstas, se distinguen por sus vivos colores y su exquisito perfume.

Obsérvase, sin embargo, que la cantidad de azúcar que contenían era, poco más ó menos, la mitad de la que tienen los frutos que maduran en las épocas ordinarias, lo que se explica perfectamente, porque la luz eléctrica no produce el mismo grado de calor que el sol; pero los sábios, que para todo encuentran recursos, encontrarán con seguridad un medio de obviar aquella dificultad, y podrán producirse en Diciembre y Enero hortalizas que hasta el presente no podían obtenerse más que en la estacion estival.

La misa nueva de Verdi

Digimos que el maestro Verdi se ocupaba en terminar una obra de carácter

religioso. La parte mas importante de esa obra la tiene ya terminada, y el insigne músico ha manifestado en qué consistía: es una misa que se ejecutará en las fiestas del séptimo Centenario de San Antonio de Padua, que han de celebrarse este mes en Italia.

Sellos de correo

El baron Fernand Rostchild ha comprado al duque de York en 56.000 libras esterlinas una coleccion de sellos reunida durante quince años, y que se estima como la primera del mundo.

Antigüedades cartaginesas

M. Héron de Villefosse ha ocupado las sesiones últimas de la Academia de Inscripciones y Bellas letras con la relacion de los descubrimientos hechos en Cartago por el reverendo padre Delatre. Entre ellos es notable el de una pequeña estatua de marfil, cuya composicion es del gusto egipcio, pero cuyo traje es uno de los pocos modelos que nos recuerdan la indumentaria cartaginesa.

Contra el tabaco

«La Union de las Mujeres Cristianas» de Inglaterra, ha celebrado un gran «meeting» contra los fumadores. Entre los discursos, el mas original fué el de miss Keene: «El tabaco es el rival mas temible de cuantos disputan á la mujer el cariño del hombre, á quien seducen mas los vapores de la pipa que los efluvios del amor doméstico; el fumador es un mónstruo retrógado, cuyo vicio procede de los tiempos bárbaros.» «et sic de ceteris».

Gacetilla

Ahora resulta que no tan solo el señor Baron de las Arenas sino tambien el Subsecretario de Guerra señor Muñoz Vargas, es completamente ajeno al aumento de consignacion para las obras de la fortaleza de Isabel II. Tal es el último descubrimiento que ha hecho el diario republicano, llevado de su afan de pagar con la más negra ingratitud á cuantos se interesan por el bien de la isla. Está en carácter.

Pero por más que le pese al diario republicano y por mucho que despotriqué y enrede, ninguna persona imparcial pondrá en duda que así el señor Muñoz Vargas como el señor Baron de las Arenas han trabajado con empeño el feliz resultado que nos ocupa, y por ello merecerán siempre los plácemes que les hemos tributado interpretando el general sentir de la poblacion.

Si la Comandancia de Ingenieros ha coadyuvado también al logro de la consignacion, también á su dignísimo Jefe alcanza nuestro agradecimiento, que jamás hemos de escatimarle á quien quiera que de uno ú otro modo se interesa por Menorca.

Cuanto á la afirmacion de que el señor Alcalde prometió colocar en la Mola á cuantos solicitaran trabajo, es pura novela forjado por el diario republicano con el malévolo propósito de molestar á nuestro distinguido amigo. Conoce éste perfectamente hasta donde llegan sus atribuciones, ahora ni nunca ha tratado de invadir las de las otras Autoridades á las que considera y respeta como es debido y no supieron hacer jamás los Rodriguez, los Moysis, los Vinents y demás *fantoques* del diario republicano.

Exita el diario republicano al señor Subsecretario del Ministerio de la Guerra y al señor Alcalde de esta ciudad, para que renueven los obstáculos que se oponen á la construccion de la proyectada carretera entre Mahon y Fornells.

Sin duda tiene ya el colega preparado algun voto de *gracias* como el que les tributa por sus gestiones en el asunto de consignacion para las obras de la Mola.

Ni el ruego podría ser más oportuno ni podría llegar por mejor conducto!

El entierro del malogrado jóven don Manuel Conforto que se ha verificado esta mañana, ha sido una verdadera manifestacion de general sentimiento, por las circunstancias que han ocasionado el fallecimiento, demostrándose tambien las simpatias que goza su familia entre nosotros.

Por encargo de la misma y en su nombre, damos las gracias á las numerosas personas así civiles como militares que se han dignado acompañar el cadáver á su última morada.

Procedente de Marsella, limpio de fondos, ha llegado esta mañana el vapor «Ciudad de Mahon» que substituirá el domingo al «Menorquin» en sus viajes á Alcudia y Barcelona.

En los dias dos, tres y cuatro del próximo Septiembre se darán las pagas á las clases pasivas que cobran sus haberes por la Administracion-Depositaria de Hacienda de este Partido.

Por el Cuerpo de Vigilancia fué conducida ayer al cuarto de detenidos una muger de vida airada, por faltar abiertamente al decoro público.

De nuestro colega «Heraldo de Baleares»:

«Se ha comunicado al Delegado del Gobierno que prohiba el uso de armas del resguardo de consumos de Mahon á los que no estén autorizados por el Gobierno civil, con el objeto de evitar trastornos y alteraciones de orden público á que dán lugar las imprudencias de los consumidores.

—Se ha multado con 50 pesetas al Alcalde de Villa-Carlos por no haber dado cuenta de la alteracion de orden público á que dieron lugar consumidores y matuteros.

—Se ha prohibido el cultivo de los terrenos anexos al lazareto súcio de Mahon á personas extrañas que no ejerzan cargo en dicho establecimiento.»

Calendario

Santo de hoy.—Sta. Rosa de Lima vg y S. Pelayo mr

Santo de mañana.—S. Ramon Nonnato cardenal confesor.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á la Sagrada Familia en Santa Maria.

Movimiento del Puerto

Entrados el 3o

De Marsella, vapor «Ciudad de Mahon», capitan don Bernardo Cabot, con 20 tripulantes y lastre.

De Alcudia, laud de pesca «Enseñat», patrón Francisco Enseñat, con 5 tripulantes y arreos de pesca.

Despachados el 3o

Para Pollensa, laud de pesca «Amorosa», patrón Juan Enseñat, con 2 tripulantes y lastre.

Últimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 29.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	67'67
4 por ciento Exterior.	77'12
4 por ciento Amortizable.	81'45
Billetes Htp. de Cuba 1886	101'37
Id. id. id. 1890	89'37
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferrocarril de Francia	18'35
Ferrocarril del Norte	22'70
Id. de Orense.	00'00
Ferrocarril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	52'00
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	53'37
Obligaciones C.ª Transatlántica.	89'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	rs. vn. paga aicista.
Exterior.	» » » »

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	765'81	764'82
Termóm. seco	25'7	26'1
Humedad relativa	71	63
Direccion del viento	NE.	NE.
Clase id.	Calma	Calma
Estado de la atmósfera	Despejado	Despejado
Tem. máx. á la sombra.	26'6	
Id. máx. al sol.	35'0	
Id. mínima	20'1	
Id. id. irradiacion.	18'0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	74	
Lluvia en id. en mm.		
Eraporacion en id.	3'5	
Ascenso del baróm. id.		
Descenso id. en id.	1'00	

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento, ruego á todos los propietarios, agricultores, cosecheros, comerciantes é industriales de este término municipal, se sirvan concurrir á una reunion que tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el dia dos de Septiembre próximo á la una de la tarde al objeto de facilitar medios de subsistencia á la clase obrera que carece de trabajo.

Atendida la importancia del objeto de esta reunion, espero se servirán concurrir con puntualidad para acordar los medios mas eficaces de conjurar la crisis que atraviesa la clase obrera.—Mahon 30 Agosto 1895.—El Alcalde, El Baron de las Arenas.

Alcaldía de Mahon

Reemplazos.—Habiendo el mozo del actual reemplazo Francisco Petrus Carreras alegado la exencion del servicio militar por tener un hermano sirviendo personalmente en los cuerpos armados del Ejército y no quedarle al padre del mozo otro hijo varón mayor de diez y siete años, contraida con posterioridad al acto de la clasificacion y declaracion de soldados, se hace público á fin de que los mozos interesados puedan presentar las reclamaciones que les convenga en el expediente que se tramita en la Secretaria de este Ayuntamiento.—Mahon 30 Agosto de 1895.—El Alcalde, El Baron de las Arenas.

Sociedades recreativas

Circo Colon

Esta Sociedad dará el domingo próximo su acostumbrado baile, y está preparando para las fiestas de Nuestra Señora de Gracia dos lucidos bailes de despedida de la temporada de verano, para los cuales no omitirá gastos á fin de que resulten más espléndidos, agradecida como está de los concurrentes á ella. Con qué, aprovechar pollos y pollitas los tres últimos bailes.—La Comision.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 29.—5'30 t.

Un telegrama que publica el «Times» afirma que cerca de Matanzas se ha verificado un desembarco de filibusteros, y que los banqueros de Cuba ponen dificultades en negociar los giros que hace el Gobierno.

El señor Montoro, jefe de los autonomistas, cree que si se plantearan sinceramente las reformas del señor Abarzuza, menguaría la insurreccion.

Madrid 29.—9'20 n.

Hallándose de caza en Graz el príncipe Ernesto de Rohan hermano de la esposa de don Carlos, se le disparó la escopeta, y atravesándole la bala la cabeza quedó muerto en el acto.

Madrid 30.—1'40 mad.

Ha llegado á Montevideo el vapor «San Francisco» para recoger los prófugos que solicitaron servir como voluntarios en el Ejército de Cuba.

Luego pasará dicho buque á recoger los prófugos residentes en Buenos Aires, marchando despues á Cuba.

En uno de los barrios pobres de Londres ha ocurrido una defuncion ocasionada por el cólera.

Madrid 30.—2 mad.

El general Salcedo ha ido á cumplimentar á la Reina Regente.

Barcelona.—Han sido disueltos varios grupos que dieron gritos subversivos, siendo detenidos algunos de sus individuos por haber agredido á los agentes de orden público.

En Paris se han recogido nuevos pliegos con polvora dirigidos á Rotchild.

Ha llegado á Santander el general Bazan.

Madrid 30.—9'30 m.

La prensa elogia la facilidad con que han sido movilizadas los reservistas.

Paris.—Ha sido destituido el procurador de la república por su negligencia en el proceso del senador Tagnier.

Madrid 30.—9'40 m.

La «Gaceta» publica una R. O. concediendo matriculas extraordinarias en la segunda quincena de Octubre, á los alumnos á quienes solo falte cursar dos asignaturas para completar el bachillerato, ó alguna facultad.

Madrid 30.—11'30 m.

Loteria.—Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

- 13088—80.000 pesetas
- 18949—40.000 »
- 1208—15.000 »

Con 2.000 pesetas

11166	24336	4579	22987	23281
19854	21723	20790	16070	7467

Imp. de M. Parpal.



LA MARÍTIMA

COMPañIA MAHONESA DE VAPORES

PARA ARGEL CON ESCALA EN PALMA

Saldrá el próximo martes día 3 de Septiembre á las cinco de la tarde el vapor-correo

Nuevo Mahonés

al mando del capitán D. Francisco Cardona.

Admite carga y pasajeros á los precios anunciados.

Mahon 28 Agosto 1895.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

PARA BARCELONA DIRECTAMENTE

Limpio de fondos saldrá el próximo jueves día 5 de Septiembre á las 6 de la tarde el vapor

Ciudad de Mahon

al mando del capitán D. Bernardo Cabot.

Admite carga y pasajeros á los precios anunciados.

NOTA.—Este viaje directo será el último de la presente temporada.

Mahon 30 Agosto 1895.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Subasta

El día diez de Septiembre, á las once de la mañana, se venderá en pública subasta, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa núm. 46 de la calle de los Frailes de esta ciudad, perteneciente á la herencia de D. Inés Roiger y Taltavull, bajo el tipo de 6.000 pesetas. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el referido despacho.

Subasta

El día 15 de Septiembre á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en pública subasta de la casa núm. 27 de la calle del Roario de esta ciudad, perteneciente á la herencia de D. Juan Vidal y Vives, bajo el tipo de 4.000 pesetas. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta se hallan de manifiesto en el referido despacho.

Don Juan de Olivar Febrer, Barón de las Arenas, Alcalde Constitucional de Mahon.

Hago saber: Que terminado al plazo de la Recaudación voluntaria del primer trimestre de las contribuciones territorial é industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la recaudación tiene establecida en Mahon, calle de la Infanta, núm. 8, durante los diez primeros días del próximo mes de Septiembre y á las horas de nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instrucción de 12 Mayo de 1888.—Mahon 23 de Agosto de 1895.—El Alcalde, El Barón de las Arenas.

PENSIONADO

para alumnos de 1.^a y 2.^a enseñanza

EN EL ESTABLECIMIENTO QUE DIRIGE

DON JUAN BENEJAM en Ciudadela

En este modesto Centro de enseñanza se recibe á los niños desde la edad de ocho años en adelante y se procura educarlos á conciencia. Viven como en familia, armonizando los afectos domésticos con la disciplina escolar.

Para informes materiales, dirigirse al mismo director del establecimiento.

Para alquilar

Lo está la casa número 4 de la calle de Deyá. Informes: Gracia 33.

Para alquilar

Lo está la casa núm. 3 de la calle del Castillo. Informes en la misma calle núm. 1 y en la de Cos de Gracia núm. 51.

IMPRESA DE PARPAL

TINTAS

negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negro, morada y encarnada.

Bastion, 39.

En venta

Lo está el predio Torroben nou del término de Alayor y un huerto contiguo de árboles frutales en Calamporter, juntos ó por separado. Informará el Notario don Francisco Andreu.

En venta

Lo está una casa de campo con patio, pozo y una porción de terreno contiguo de 2 barcillas sembrado situado todo en el caserío de las Barqueras del distrito de San Luis término de Mahon procedente de la herencia de Juan Tudurí y Orfila.

Para informes D. Antonio Seguí y Cardona en su predio «La Costeta» de dicho San Luis.

En venta

Lo están las casas de la calle del Arraval, núms. 52 y 56. Se darán por un precio módico.

En esta imprenta informarán.

ENSERES

Hay para vender todos los necesarios á una panadería.

Informes: D. José Sintés Saura, Plaza del Retiro, horno.

Pérdida

Entre siete y ocho de la noche del domingo en el pueblo de San Luis se perdió un reloj de plata con cadena níquel. Se gratificará á la persona que lo entregue en esta imprenta, calle del Bastion, núm. 39.

Para alquilar

Lo están las casas números 98 y 133 de la calle de Prieto y Caulés. Informarán en la misma calle, n.º 47.

Para alquilar

Lo está la casa núm. 21 de la calle de San Roque. Para informes en el núm. 5 de la misma calle.

Para alquilar

Lo están las casas núms. 5 y 6 de la plaza del Retiro. Informarán en la Panadería de D. José Sintés Saura.

LA VID

DE

MANUEL BELTRAN

MAHON

Este establecimiento acaba de recibir gran surtido en vinos de Jerez y Cognac de la tan renombrada casa de los Sres. Gonzales Byass y Comp. de Jerez.

Las personas de exquisito paladar pueden contar con esta especialidad por primera vez en Menorca.

Para alquilar

Lo está una casa sita en el Cos del pueblo de S. Luis, frente al «Molí d'enmitx». Para informes al Conserje del Casino «Del Consey».

Sirvienta

Se desea una. En esta imprenta darán razon.

Nodriza

Se ofrece una, de 22 años, leche de 8 días, para criar en su casa. Razon, Cos de Gracia 67, A.

Sobreasadas

Las tan acreditadas de Villa-Carlos (Magasem d'els Bous) se venden en dicho pueblo en el establecimiento de Vazquez, calle de San José núm. 4, al precio de 14 reales vellon la carnicera.

Al por mayor á precios convencionales.

Leche de burra

Se encuentra en la calle de S. Bartolomé núm. 23 y pasa á domicilio.

Fes de vida

Listas de embarque
Certificados de origen
Libretas de alquiler

Bastion núm. 39 imprenta.

NUEVA MAQUINA DE VAPOR

Sistema COMPOUND

Gran regularidad—Consumo reducido—Fácil manejo y Seguridad en el funcionamiento.

NUEVA CALDERA DE VAPOR

SISTEMA DE HERVIDORES MÚLTIPLES

Seguridad completa para trabajar á altas presiones—Gran rendimiento y rapidez en la producción de vapor—Transporte y conservación fáciles.

Se construyen en los talleres

NUEVO VULCANO

de la SOCIEDAD NAVEGACION É INDUSTRIA.

Para referencia y demás datos, dirigirse al Administrador de la «Navegacion é Industria».—BARCELONA.

LA CATALANA

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 8 MAHON

MATA MOSQUITOS

FIDIBUS

Pastillas Zampironi mata mosquitos olor agradable y purifica el aire de las habitaciones é inofensivo á las personas.

Se vende al por mayor y menor.

Colmado LA MALLORQUINA.

Moreras, 52---MAHON.

LA MAQUINISTA NAVAL

GRAN REBAJA DE PRECIOS

MOLINOS DE VIENTO

Construidos de hierro del sistema más perfeccionado y sólido que se conoce.

Se regulan y orientan automáticamente y por tanto pueden funcionar sin peligro durante las tempestades y huracanes.

TARIFA DE PRECIOS

De 1 1/4 caballo,	Ptas. 270	De 1 1/4 caballo,	Ptas. 700
» 1 1/2 »	» 315	» 2 »	» 900
» 3 1/4 »	» 450	» 3 1/2 »	» 1450
» 1 »	» 575		

Para informes en los talleres de la referida Sociedad en el COS-NOU de este Puerto.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.